

1802

DICCIONARIO GEOGRÁFICO-HISTÓRICO DE ESPAÑA

POR LA REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA.

Diccionario geográfico-histórico de España por la Real Academia de la Historia

Seccion I.

Comprende el reino de Navarra, Señorío de Vizcaya, y provincias de Alava y Guipuzcoa.

Tomo I. Madrid, 1802, en la imprenta de la viuda de D. Joaquin Ibarra.

I. liburukia (433-434 or.)

LEQUEITIO (ALTO de), montaña inmediata á la villa del mismo nombre en el señorío de Vizcaya, sobre la costa del Océano cantábrico. Es bastante elevada, irregular, y termina su cumbre en un picacho romo que la hace muy distinguida de todas las demas que se descubren desde aquel mar. G. A.

LEQUEITIO, rio en el señorío de Vizcaya. Tiene su origen en la parte septentrional de la sierra de Oiz; á una legua dexa á su izquierda á Guerricaiz, y á 600 pasos mas la parroquia de Munditibar á la derecha. A una legua pasa por medio de Auleztia de Murelaga, y baxando por unas cañadas á Guizaburuaga, cuya parroquia queda á la izquierda, encuentra en Amoroto un arroyo, unido con el qual desemboca en el Océano, dexando á la izquierda y distancia de 300 pasos la villa de Lequeitio que le da el nombre, habiendo corrido unas 6 leguas de terreno. G. A.

LEQUEITIO, villa del señorío de Vizcaya, que en lengua vulgar es llamada Lecaitio, cabeza de vicaria del obispado de Calahorra, á $I4^{\circ} 10'$ de longitud $43^{\circ} 23'$ de latitud sept. y á 9 leguas de Bilbao, $3 \frac{1}{2}$ de Bermeo á orillas del mar, cercada de dos montes, llamado el uno de Lumencha y el otro de Otoy. Confina por norte con las anteiglesias de Mendexa y Amoroto, y por oes- te con la de Izpazter. Doña María Díaz de Haro, señora

de Vizcaya, viuda del infante D. Juan, le dio el fuero de Logroño y título de villa en Paredes de Nava en 3 de noviembre de 1325, que fué confirmado por D. Alonso XI en Burgos á 4 de julio de 1334. Está cercada de muros, fabricados por mandato del rey D. Alonso el XI, y son de 6 pies de espesor, con 5 puertas llamadas de Elexatia, Atea ó de la Esperanza, Zumaseta, Apalloa, y nuestra Señora del Buen Viage; y el casco se compone de cinco calles con 268 casas, entre ellas 28 de muy buena fabrica, en un espacio de 1.376 pasos de largo y 255 de ancho. Extramuros comprehende su parroquialidad otras 56 casas, á saber 40 en jurisdiccion de Izpazter, 6 en Amoroto, 5 en Mendexa y 5 en los eremitorios: entre todas hay 1.900 almas que contribuyen por 234 fogueras, cuyo apoderado ocupa el 5.º asiento entre las villas en las juntas generales de Guernica, y para cuyo gobierno hay un preboste y dos alcaldes del fuero, cuyos empleos de tiempo inmemorial están en la casa de Adan de Yarza. A principios del siglo XV había en su puerto 60 barcos tripulados con 20 marineros cada uno, como consta del archivo de la cofradía de mareantes: al presente no pasan de 27 tripulados con 15. El puerto como hoy está es pequeño de barra, con una ría en la costa oriental y dos muelles: es solo acomodado para barcos de pesca y pataches, que en la baxamar quedan en seco. Para su defensa y la de la costa inmediata hay quatro fortines denominados Atalaya de arriba, Atalaya de abaxo, santa Catalina y San Nicolas, con 24 cañones. En 1435 padeció esta villa un incendio general y para evitar en adelante otra semejante desgracia se levantó un paredón mas alto que las casas que cruza toda la villa, el qual en efecto detuvo el fuego en otro incendio que ocurrió el año de 1595, impidiendo pasase de un barrio á otro. El año de 1598 padeció tambien una epidemia de que murieron casi todos los vecinos; á cuyos motivos se atribuye la decadencia de la población que llegó á ser hasta de 1600 vecinos.

Tiene una parroquia muy suntuosa servida, con 5 anexos que tiene, por 22 beneficiados que presenta el cabildo eclesiástico por cesion de este derecho que tenia la villa como patrona, hecha el año de 1558

Markusen txistea

Laster konturatuko zarete morrozko honen antzera ibili garelá urteak ganoraz sartu ezinik goiburuetan leku faltan. Maketazio lanaren nekeak!!!

con la tercia parte de los diezmos. Goza también el cabildo los de Amoroto y Artigas de Gardata, Arumendi (sic) y Curuteyaga (sic) por privilegio de D. Juan I, siendo infante y señor de Vizcaya, dado en Burgos á 27 de enero de 1572. El resto de los diezmos los perciben la fabrica y la casa de Zubieta, gozando tambien aquella de 14 seles en los montes de Leya y Ledania de Aziro. La advocación de la iglesia es de nuestra Señora de la Antigua, simulacro muy célebre en todo el señorío, donde se tiene por tradición que es la misma á que se dio culto en la iglesia que habia antes de edificarse la presente, á la qual sin embarco atribuyen mas de mil años de antigüedad. Está consagrada esta iglesia por tres obispos en 1287, y anualmente se celebra su consagracion á 26 de octubre. Hay 8 ermitas, santa María Magdalena, santa Catalina en la punta de su nombre, santa Elena, S. Roque, S. Nicolas de Bari en la isla de su nombre, S. Juan de Lea, S. Juan evangelista y santo Cristo de la Piedad: un convento de monjas dominicas que se dice fundado en tiempo de santo Domingo, y fué dotado por D^a Juana, viuda de Martin de Zallo, segun consta de una escritura de convenio hecha por la comunidad con el cabildo eclesiástico en 1368. El conde D. Tello expidió carta de amparo á sus religiosas, llamándolas dueñas predicadoras en 7 de junio del mismo año, la qual fué confirmada por el infante D. Juan en Burgos á 19 de enero de 1372. También hubo colegio de jesuitas, cuya iglesia es hoy ayuda de parroquia, y su casa sirve de habitación de los maestros de gramática y primeras letras, que tienen competente dotación. Hay asimismo médico, cirujano, 2 boticas, hospital, escuela de náutica, 2 ferrerías, 6 molinos y un famoso puente de un ojo, plan del ingeniero D. Josef Santos Calderón, construido en 1774. Han salido de esta villa y puerto excelentes pilotos y capitanes que han servido á la corona en muchas ocasiones. Entre las embarcaciones que puso el país cantábrico y concurrieron á la reconquista de Otranto en el reyno de Nápoles en tiempo del rey católico, obligando á la fuga la esquadra otomana, las 14 eran de Lequeitio. Distinguióse también mucho en el socorro dado en 1719 á la ciudad de S. Sebastian, hallándose sitiada por los franceses; y entre sus naturales se cuenta el general Zaldivar, que con su navio rompió la cadena de Sevilla en tiempo del santo rey D. Fernando, y el general D. Juan de Uribe y Apallua y otros varios. Tiene por armas una chalupa aferrando una ballena, encima un lobo, y por timbre en la corona un castillo con dos cabezas de reyes moros.



Historiako Errege Akademia egin zen lan honen kargu eta aditu batzuei eskatu zien laguntza. Bizkaiko atalean Bartolome Olaeche eta Luis Marcelino Pereyra aipatzen dira. Badirudi Iturriza jarraitu zutela sarreran aditzera ematen den modura: "D. Bartolomé Olaechea presentó en 1785 á la Academia la historia general de Vizcaya, escrita por D. Manuel de Iturriza, habiéndose costeadado las diligencias por el cuerpo".



Biblioteca virtual del Principado de Asturias
bibliotecavirtual.asturias.es